

Por el responsable de la redacción
de la prensa española

Servicio de la prensa española

Redacción y administración

37 y 38 - subterráneo

Año V. - Núm: 700.

Paris 39 de Abril de 1884

La situación.

La verdad sobre lo sucedido en la "noche histórica" - único tema de que se ocupan en este momento los periódicos parisienses - se va abriendo paso poco a poco.

Ayer publicamos un resumen del relato hecho por Mr. Audriens, otro de los concurrentes a la reunión celebrada en casa del diputado Laquerre; pero en ese relato faltan una porción de interesantes detalles, y este vacío es el que vamos a llenar hoy, transcribiendo lo más importante de una reseña que publica esta mañana el XIX siècle como de origen autorizado y absolutamente incontestable.

La "noche histórica" a que se han referido hasta hoy los periódicos no ha sido la sola en que se haya discutido un plan para salvar a Mr. Grévy. El primer conciliábulo de este género que tuvo lugar verificóse dos días antes en los salones del Gran Oriente, habiendo sido Mr. Granet el principal iniciador de dicha convocatoria, a la que fueron invitados varios diputados de la Extrema-Izquierda y los directores de algunos periódicos de matiz radical perfectamente acentuado. Expuesto el motivo de la reunión, los congregados no pudieron llegar a un acuerdo por la oposición vivísima que aquel encuentro en algunos entre los más significados de los concurrentes (entre ellos Camille Pelletan), y la cosa fracasó de momento, no volviéndose a hablar seriamente de ello hasta dos días después en que tuvo lugar la comida y reunión en casa del diputado Laquerre.

Nuestros lectores saben ya cuales eran los invitados a la expresada reunión. Entre ellos estaba, efectivamente, el general Bontanger, quien se encontraba a la sazón en París, llamado accidentalmente por el ministro de la guerra con objeto de tomar parte en las operaciones de la Comisión de clasificación. - Como lo ha contado el mismo, Mr. Audriens, - cuyo relato transcribimos en nuestra correspondencia de ayer -

no compareció a la reunión hasta una hora muy avanzada de la noche, es decir, cuando las cabezas estaban ya algo calientes y cuando el plan perseguido desde hacía varios días empezaba ya a delinarse en el calor de la conversación con nuevos entusiasmos y con nuevos ardores.

Largo sería - aun suponiendo que fuera esto posible - hacer una reseña completa y detallada de la reunión de referencia. Lo que podemos decir - ateniéndonos al relato que publica el XIX siècle - es que la comida siguió una larga e interminable soirée, la cual se prolongó, en fin de cuenta, hasta muy cerca de las seis de la madrugada. Es inútil decir que durante la comida la conversación fue de las más animadas y que cuando llegó la hora del "conciliábulo" propiamente dicho, el asunto ya estaba poco menos que a mitad debatido.

En principio habíase admitido que el mantenimiento de M.^o Jules Grévy a la presidencia de la República debía ser intentado por todos los medios posibles. Uno solo de los convidados había guardado silencio sobre este punto (M.^o Clémenceau), sin que su reserva pudiese, no obstante, ser interpretado como un asentimiento. Digamos, para adelantarnos, que fue en definitiva la oposición invencible del líder de la extrema izquierda lo que hizo fracasar la combinación proyectada.

Naturalmente, los conjurados grevystas superaron por ofrecer la presidencia del Consejo y el ministerio del interior a M.^o Clémenceau. Este rehusó formalmente la oferta, declinando todas las demás que se le hicieron después, de una manera absoluta. - Lo mismo sucedió con M.^o Lockroy a quien también se ofreció la misión de formar gabinete.

Entre tanto, las horas pasaban veloces; el tiempo transcurría; en qué momento de esa "noche histórica" pronunció el general Boulanger la famosa frase: "Las tropas permanecerán en sus cuarteles"? Todos convienen en que la frase fue pronunciada - en voz baja dicen algunos -; pero nadie puede precisar cuándo. - Lo que hay de verdad es que hubo un momento en que muchos de los conjurados se mostraron resueltos a todo. Examináronse todas las eventualidades, particularmente la de la probable resistencia de la Cámara. Circulaban de boca en boca entre los concurrentes, los propósitos más graves y más comprometedores. El uno hablaba de invadir el Palacio-Borbon y de arrojar a los diputados por la ventana;

Paris 14 abril de 1889.

F.º 3.

el otro aceptaba la hipótesis, (de una resolución, de un presupuesto por decreto... El mismo Camilo Dreyfus confiesa en su libro que hasta este momento en que se trató de la cuestión financiera no se apercibió del sentido perfectamente ilegal de la aventura que intentaba.

Durante esta conversación en que aparecieron todos los condores y al mismo tiempo todas las imprudencias, fue cuando hubo de examinarse la hipótesis del golpe de fuerza contra la Cámara. Uno de los concurrentes preguntó entonces: ¿el ejército? — "El ejército", - respondió el general Boulanger - (dejado para que las tropas permanecieran en sus cuarteles."

El diálogo en aquellos momentos había llegado a un climax tal, que el propósito no desentonió ni provocó la más insignificante protesta entre los concurrentes.

Al fin Sr. Bismarck, que hasta entonces se había encerrado en un prudente mutismo, se resolvió a interpretar a sus amigos, haciéndolo de la manera vigorosa y elocuente que todo el mundo le conoce. Mostróles desde luego todo lo que la discusión había tenido hasta aquel momento de quinérico y peligroso; y, gracias a la fuerza y a la claridad de sus explicaciones, los castillos en el aire forjados por los congregados se vinieron subitamente al suelo, y éstos - semi-gruyistas y semi-boulangistas - hubieron de separarse ya muy entrado el día, con la oreja gacha y completamente desconcertados.

Tales son, fielmente resumidos, los rasgos esenciales del incidente conocido en adelante bajo el nombre de noche histórica.

Crónica de la Exposición. - A partir del 15 de este mes, el Campo de Marte, desembarazado de todos los grandes materiales y de los andamiajes que obstruían las galerías, ha tomado un aspecto completamente nuevo, y los trabajos del parque, con sus avenidas, sus paseos, sus tortuosos caminos, sus verdeantes parterres, aparecen ya, a la hora presente, con todos los encantos de un vastísimo jardín, que cualquiera creería secular si no se supiera que es improvisado.

En efecto, véanse ya en él, en plena vegetación, grandes árboles trasplantados, infinidad de macizos formando borquecillos, y laureles, y bojes y cientos y miles de arbores de todas condiciones que hacen de aquel lugar, escueto y despoblado hace apenas quince días, un verdadero criadero forestal con toda la variedad y riqueza de las más espléndidas vegetaciones.

Doce mil pies de flores, plantados desde hace algunos días, guarnecen las canastillas y platabandas que bordan los caminos. Si- chas plantas ván siendo constantemente reemplazadas por otras nuevas

segun las necesidades de cada estacion. — Cuatro mil pies de rosales han sido ya plantados en el parque del Trocadero, el cual quedara especialmente reservado para la exposicion de horticultura.

Durante los meses de Junio, Julio y Agosto, todo el Trocadero no formara mas que un inmenso ramillete compuesto de flores de casi todos los paises del mundo. — Se calcula que hacia mediados del mes de Junio habra en el Trocadero en plena florecencia cerca de ciento cincuenta mil arboles frutales o pies de flores.

M. de Fouvielle ha verificado ya algunas observaciones electricas desde la cuspide de la torre Eiffel. Los signos electricos eran muy notables, bien que las observaciones se viesen algo contrariadas por la presencia del mastil y bandera que figuran en la cima del monumento. — La Academia de Ciencias, que se ocupo anteayer de estos preparativos, ha declarado que la torre constituia por ella misma el mas maravilloso de los para-rayos, y que en el caso en q.^a cayera en ella alguna ^{chispa} rayo, no solamente este no produciria ningun desperfecto, sino que ni siquiera los mismos visitantes se apercebirian del fenomeno.

Segun telegrama de San Petersburgo, confirmase que el gran Duque Jorge ira a Cherburgo con una escuadra con motivo de la Exposicion. — El mismo telegrama dice que varios miembros de la familia del Cesar — el principe de Galles entre otros — le han excitado a visitar el gran Certamen de Paris; pero parece que el emperador ha contestado que esto le era imposible; sin embargo, que deseaba dar a Francia una prueba de sus simpatias, y que quiza enviaria a visitar la Exposicion en su nombre a uno de sus hijos.

Hay lugar en el Louvre, con asistencia del presidente de la Republica, la inauguracion del Museo especialmente organizado para recordar los principales hechos y personajes de la Revolucion francesa. — El Museo, al decir de personas inteligentes que lo han visitado, es digno en un todo del objeto que conmemora y de las notabilidades que el mismo ha contribuido.

El epilogo de una comedia. — El tribunal de Burdeos, ante el cual se ha visto estos dias el proceso intentado por el conde de Raynal contra los autores y editores del tristemente celebre libro "Mis legajos" de Madame Gillet, que tanto escandaloso proceso vio hace algunos meses, ha pronunciado ya su veredicto. Todos los procesados han sido condenados a varios meses de prision, a fuertes multas, a indemnizacion de danos y perjuicios, y al pago de las costas.

La opinion publica ha acogido este fallo con aplauso casi unanime.

(C) Ministerio de Cultura 2005
 - 3010 871 - no. = Suez: 2310111 = Panamaná: 57150 = N. Hispania: 1105111 = Zaragoza: 300111